

## Alta vulnerabilidad de la clase media (El Financiero 06/12/10)

Alta vulnerabilidad de la clase media (El Financiero 06/12/10) Ivette Saldaña Lunes, 6 de diciembre de 2010 • En Latinoamérica está en riesgo de descender en la escala económica. • En México, Brasil, Chile y Bolivia, el 61% labora en la informalidad. • Es urgente afianzar los mecanismos de política contracíclica: OCDE. - VULNERABLE, LA CLASE MEDIA La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) asegura que en América Latina, incluido México, la clase media es un grupo vulnerable al estar en riesgo de descender en la escala económica, pues gran parte de sus integrantes trabajan en la economía informal sin un buen nivel educativo como el universitario. Plantea que "debe institucionalizarse" la estabilidad macroeconómica y tomar en cuenta que se requiere garantizar la "sostenibilidad de los balances externo y fiscal frente a presiones políticas que busquen ganancias a corto plazo". En el Panorama Económico de Latinoamérica 2011, que elaboraron especialistas de la OCDE, se afirma que las características de los estratos medios que fueron el motor del desarrollo en Europa, no las tienen los latinoamericanos, pues no tienen una profesión ni un empleo en el sector formal. Calculan que en América Latina el número de trabajadores informales de los estratos medios "es abultado". En Bolivia, Brasil, Chile y México, de los 72 millones de trabajadores que pertenecen a la clase media, 44 millones tienen un empleo en la informalidad, es decir 61 por ciento del total. La OCDE define los "estrato medios" como los hogares con un ingreso per cápita comprendido entre 50 y 150 por ciento de la mediana nacional de los ingresos. Dice que los países latinoamericanos lograron resistir la crisis económica-financiera mundial "con mayor éxito que muchas otras regiones". No obstante, apunta, la caída más fuerte la tuvo México en sus exportaciones y Producto Interno Bruto (PIB), mucho más que el resto de latinoamericanos. La crisis económica mundial de 2009 "afectó seriamente a los países latinoamericanos con la caída en picada de la demanda de bienes y servicios de la región, el volumen de las exportaciones se redujo un 3.5 por ciento y el PIB descendió cerca de 1.8 por ciento". México y Venezuela perdieron 10 puntos porcentuales del PIB en 2009. Solamente en nuestro país el impacto de las exportaciones en el crecimiento del PIB el año pasado fue de 3 puntos porcentuales. Gestión macro En 2009 el PIB de la economía mexicana cayó 6.5 por ciento y para 2010 la OCDE calcula que aumente a 5 por ciento, para luego bajar a 3.5 en 2011 y nuevamente subir el ritmo a 4.2 por ciento. Mientras, los 33 miembros de la OCDE cerrarían con 2.8 por ciento en 2010 y 2.3 en 2011. Afirma que los países latinoamericanos muestran más signos de recuperación que otras regiones del mundo, pero a pesar de que el crecimiento sea más fuerte que en la mayoría de los países OCDE aún no se logra un nivel de "institucionalización de las buenas prácticas" en el ámbito fiscal. De ahí que "la tarea más inmediata consiste en afianzar los mecanismos de política contracíclica". Considera que se debe conservar la correcta gestión macroeconómica, de política monetaria como la focalización en la inflación con tipos de cambio flexibles, entre otros aciertos de los gobiernos latinoamericanos. También recomienda evitar el crecimiento de la pobreza, lo cual se lograría consolidando la posición económica de la clase media, un tema que, aunque no es prioridad de los actores políticos, ayudará a las economías. Así, propone tener en cuenta que en las políticas públicas se piense en tres cuestiones concretas: los elevados niveles de informalidad laboral, la población relativamente joven aunque en rápido envejecimiento y los limitados recursos fiscales.